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ЗА 2002 ГОД И 10 МЕСЯЦЕВ 2003 ГОДА 3
1. Основная производ 

ственная деятельность
ГСП ЧАЭС обеспечило вы

полнение функций эксплуати
рующей организации (операто
ра) ядерной установки, а так
же выполнило условия лицен
зий на эксплуатацию объекта 
“Укрытие" и на снятие с эксп
луатации Чернобыльской АЭС.

В 2002 — 2003 годах эксп
луатация энергоблоков и объек
та "Укрытие’’ осуществлялась в 
соответствии с утвержденным 
регламентом. Гарантировано 
безопасное обращение с отра- 

1 ;вшим ядерным топливом и
радиоактивными отходами.

В 2002 году по планам-гра
фикам ремонтов фактическое 
выполнение составило 87%, в 
2003 году — 84%. Учетных на
рушений в работе энергобло
ков из-за недостатков в техни
ческом обслуживании и ремон
те систем, важных для безо
пасности, за минувший период 
зарегистрировано не было. Пе
ренесение сроков ремонта 
оформлено разрешениями в 
установленном порядке.

В 2002 — 2003 годах, вы
полнялись запланированные

мероприятия по утвержденным 
программам прекращения эксп
луатации энергоблоков. Оконча
тельно остановлено 140 систем 
и подсистем, за предшествую
щие 3 года — 55 систем.

С целью уменьшения эксп
луатационных затрат проводит
ся реконструкция систем.

В 2002 году завершено комп
лексное инженерное и радиацион
ное обследование (КИРО) второ
го блока. В 2003 году выполнялись 
запланированные мероприятия по 
утвержденному “Плану проведе
ния КИРО энергоблока №3".

2. Безопасность и охрана 
труда

В 2002 — 2003 годах, в срав
нении с 2001-м, улучшены кон
трольные показатели по безо
пасности. Аварий не было. На
рушений (событий) в работе 
ЧАЭС было 3, тогда как в 2001 
году их было 7. Случаев на
рушения условий и границ бе
зопасной эксплуатации не 
было. Контролируемые пара
метры объекта “Укры тие” 
были в пределах нормы.

В 2002 году коллективная 
доза облучения персонала энер
гоблоков уменьшилась в сравне-

ниис2001 годом на 16% и соста
вила 10,41 человеко 'зиверт 
(1041 человеко'рентген). Сред
няя доза облучения на одного 
работника за 2002 год составля
ет 3,01 миллизиверта (301 мил
лирентген). В 2003 году в срав
нении с 2002 годом коллективная 
доза облучения персонала 
уменьшилась на 25% и составля
ет 6,47 человеко'зиверта (647 
человеко*рентген), средняя доза 
облучения на одного работника 
также уменьшилась на 25% и со
ставляет 1,89 миллизиверта (189 
миллирентген).

Случаев превышения конт
рольных уровней по внешнему 
облучению и контрольных уров
ней среднегодового внутреннего 
содержания радионуклидов в 
организме не было.

Количество  несчастны х 
случаев на производстве  
уменьшилось с 5 в 2001 году 
до 2 в 2002 году. В 2003 году 
было 4 несчастных случая на 
производстве. Убытки от вре
менной нетрудоспособности 
уменьшились с 118 в 2001 году 
до 81 рабочего дня в 2002-м, 
или на 32%. За Ш  месяцев 
2003 года убытки от времен

ной нетрудоспособности со
ставили 90 рабочих дней.

3. Персонал
Полученные ГСП ЧАЭС сред

ства из государственного бюдже
та Украины позволили обеспечить 
в 2002 — 2003 годах поддержку в 
безопасном состоянии останов
ленных энергоблоков и объекта 
“Укрытие”, несмотря на то, что 
имело место значительное недо
финансирование программы ра
бот на 2002 год. Это стало воз
можным, так как практически все 
работы по гарантированию безо
пасной эксплуатации в соответ
ствии с действующим регламен
том выполняются собственным 
персоналом ГСП ЧАЭС.

Планы закупок были сформи
рованы и выполнялись таким об
разом, чтобы в первоочередном 
Порядке обеспечить условия ра
боты персонала и ведение тех
нологических процессов.

На протяжении 2002 — 2003 
годов велась работа по оптими
зации численности персонала в 
соответствии с программами и ут
вержденными нормативами чис
ленности. В 2002 году учетная 
численность составила 4192 ра
ботника, или 85% от норматива.
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Нормативная численность в 2003 
году — 3694, на 1 ноября учетная 
Численность — 3947 работников.

Использование бюджетных 
средств по фонду оплаты труда 
(с начислениями на заработную 
плату): за 2002 год — 91,2% к 
плану, за 10 месяцев 2003 года 
план — 101 900 тыс. грн., факт 
— 101 793,3 тыс. грн.

Среднемесячная заработная 
плата производственно-про
мышленного персонала за 2002 
год составила 1843 грн. (с доп
латой за работу в зоне отчужде
ния), за 10 месяцев 2003 года 
составила 1891 грн.

Осуществлялось обучение 
персонала, поддержка квалифи
кации персонала, подготовка ко
торого лицензируется, подготов
ка, переподготовка, обучение 
другим (смежным) профессиям, 
подготовка на должность, на ра
бочее место, повышение квали
фикации (руководители, специа
листы, рабочие), поддержка ква
лификации (руководители, спе
циалисты, рабочие), психолого
педагогическое обучение.В 2002 
году этими видами деятельнос
ти было охвачено 2664 работни
ка, а за 10 месяцев 2003 года —

2155 работников.
4. Развитие предприятия
В марте 2002 года было за

вершено основное организа
ционное оформление ГСП 
ЧАЭС и получены необходи
мые разрешительные доку
менты для осуществления ос
новной деятельности.

Для осуществления основ
ной деятельности внедрен по
этапный переход от структуры 
АЭС к структуре специализиро
ванного предприятия на этапе 
прекращения эксплуатации 
ЧАЭС и преобразования объек
та “Укрытие”. При этом в основ
ном упразднены функции, не 
свойственные спецпредприя- 
тию. Численность работающих 
на Чернобыльской АЭС умень
шена почти на 4 тыс. человек, 
или более чем в 2 раза.

В 2002 году завершена пе
редача в коммунальную соб
ственность жилья и объектов 
социальной инфраструктуры, 
которые находились на ба
лансе ЧАЭС.

Для развития основной 
деятельности предприятия 9 
получено 6 новых лицензий.
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(Начало на стр. 1) 
Разработаны "Концепция 

снятия с эксплуатации Черно
быльской АЭС”, “Общегосудар
ственная программа снятия с 
эксплуатации Чернобыльской 
АЭС и преобразования объек
та "Укрытие" в экологически бе
зопасную систему", “Интегриро
ванная программа обращения 
с радиоактивными отходами 
при прекращении эксплуатации 
энергоблоков Чернобыльской 
АЭС и преобразовании объек
та “Укрытие" в экологически бе
зопасную систему”..

Для снятия с эксплуата
ции Чернобыльской АЭС и 
преобразования объекта 
"Укрытие” в экологически бе
зопасную систему в 2002 — 
2003 годах на площадке Чер
нобыльской АЭС выполнен^) 
работ по международном 
контрактам  на 53,3 млн. 
долл, и 40,7 млн. евро. Все 
выполненные работы опла

чены. Основные международ
ные проекты, которые реализу
ются на площадке Чернобыль
ской АЭС в 2003 году: План ме
роприятий на объекте “Укры
тие” ; завод по переработке 
жидких радиоактивных отхо
дов; хранилище отработавше
го ядерного топлива №2; про
мышленный комплекс по обра
щению с твердыми радиоак
тивными отходами.

5.Использование средств 
госбюджета Украины

В 2002 году фактически про
финансировано и освоено в пол
ном объеме:

- реализация проектов S IP -  
29,9 млн. грн. (в том числе был 
перечислен денежный взнос Ук
раины в Чернобыльский фонд 
'Укрытие” в размере 7,1 млн. грн. 
в соответствии с постановлени
ем Кабинета Министров Украи
ны от 18.12.2002 № 1927);

- дополнительны е сред
ства из Резервного фонда Ка

бинета Министров Украины на 
реализацию проектов Б1Р — 
7,9 млн. грн.;

- переселение жителей посел
ка Лесного в г.Славутич Киевской 
области (централизованные капи
тальные вложения) — 3 млн. грн.

недофинансированы:
- “ Вывод Чернобыльской 

АЭС из эксплуатации" в разме
ре 67,4 млн. грн. (при плане — 
228,4 млн. грн., фактически про
финансировано — 160,9 млн. 
грн., или 70,5 % от плана);

- “Обеспечение безопасной 
эксплуатации объекта “Укрытие" 
— 2,5 млн. грн. (при плане — 
26,0 млн. грн., фактически про
финансировано — 23,5 млн. 
грн., или 90,4 %).

По состоянию на 01.11.03 все 
бюджетные программы недофи
нансированы на 17,7 млн. грн., 
или на 8,3%. Таким образом, си
туация с финансированием за
метно улучшилась в сравнении 
с 2002 годом.

Фактически использовано: 
“Поддержка в безопасном 

состоянии энергоблоков и 
объекта “Укрытие" Чернобыльс
кой АЭС и вывод ее из эксплуа
тации” — 181,2 млн. грн. (97% от 
профинансированного);

“ Взнос Украины в Черно
быльский фонд “Укрытие" на ре
ализацию программы SIP” — 
17,5 млн. грн. (68,7 % от профи
нансированного);

“Физическая защита ядер- 
ных установок и материалов”— 
3,7 млн. грн. (81,3 % от профи
нансированного).

В 2003 году улучшилась си
туация с использованием бюд
жетных средств. Так, на снятие 
с эксплуатации и обеспечение 
безопасности объекта 'Укрытие" 
использование средств за 10 ме
сяцев к плану ассигнований в 
2001 году было 62%, в 2002-м — 
67,9%, в 2003-м — 89,1%. За 10 
месяцев 2003 года выполнено 
работ на 39 млн. грн. больше,

чем за аналогичный период ми
нувшего года.

Увеличилось освоение 
средств по вкладу Украины в 
SIP. Так, за 10 месяцев 2001 
года было освоено 7,9 млн. грн. 
(38,5% к плану ассигнований), за 
10 месяцев 2002 года было ос
воено 15,7 млн. грн. (47,6% к 
плану ассигнований), за 10 ме
сяцев 2003 года освоен 17,6 
млн. грн. (67,8% к плану ассиг
нований). К уровню 2001 года ос
воение увеличилось в 2002 году 
на 50%, в 2003 году— на 55%.

Согласно закону Украины “О 
статусе...” возмещено выплат:

в 2002 году— 6 млн. грн.;
в 2003 году — 4,2 млн. грн.
Задолженность по компен

сационным выплатам соглас
но Закону Украины “ О стату
се...” состоянием на 01.11.03 — 
1,6 млн. грн.

6. Хозяйственная деятель
ность

Поступило средств:

- в 2002 году— 19,7 млн. грн.; 
- в 2003году — 13,1 млн. грн. 
Кредиторская задолжен

ность состоянием на 01.01.02 
составляла — 36,4 млн. грн.; 
состоянием на 01.11.03— 18,6 
млн. грн. Таким образом, кре
диторская задолженность 
уменьшена на 17,8 млн. грн., 
или на 49 %.

Дебиторская задолжен
ность  состоянием  на
01.01.02 составляла — 119,2 
млн. грн.; состоянием на
01.11.03 — 63,1 млн. грн. Та
ким образом, дебиторская 
задолженность уменьшена 
на 56,1 млн. грн., или на 47%.

Производственные запасы 
на складах состоянием на
01.01.02 составляли — 73,5 
млн. грн.; состоянием на
01.11.03 — 50 млн. грн. Таким 
образом, производственные 
запасы уменьшены на 23,5 
млн. грн., или на 32 %.

ИПО ГСП “ ЧАЭС”

КРАЕУГОЛЬНЫЙ КАМЕНЬ 
ПОСТАВИЛИ НА ТВЕРДЬ ОТХОДОВ

ны жест доброй воли.
Но вместе с остановкой 

станции актуальность проблем, 
связанных с ядерной и радиа
ционной безопасностью, не 
стала меньшей. Проблемы, 
возникшие на промплощадке 
ЧАЭС, во многих случаях не 
имеют аналогов. Для их успеш
ного решения вовлечены луч
шие специалисты, представля
ющие украинские и западные 
компании. Мы верим, что их 
опыт и добросовестность обес
печат реализацию комплексной 
программы закрытия ЧАЭС с 
выполнением наивысших тех
нических и экологических норм 
и стандартов не только на стро
ительстве, но и в процессе 
дальнейшей эксплуатации ин
фраструктуры станции и пре
одоления последствий Черно
быльской катастрофы. Пусть 
первый кубометр бетона, кото
рый мы закладываем сегодня, 
станет залогом этого, — зак
лючил господин Светелик...

Строители заводят технику. 
В медноликую капсулу закла
дывается памятное письмо к 
будущим поколениям.

Капсула — в фундаменте.
Хлопочут рабочие.
Первый бетон пошел.
Наверное, не самое рядо

вое событие в жизни — вов
ремя прикоснуться к краеу
гольной капсуле.

Виктор КАПУСТА 
Фото Станислава ШЕКСТЕЛО

Во время визита на Чернобыльскую АЭС комиссара Европейской комиссии 
по вопросам внешних отношений Кристофера Паттена был заложен первый 

кубометр бетона в фундамент промышленного комплекса по обращению
с твердыми РАО

Приезд высокого гостя на 
промплощадку ГСП “Черно
быльская АЭС” состоялся в 
ходе его официального визи
та в Украину. Накануне в Кие
ве он имел встречи с Прези
дентом страны Леонидом Куч
мой, главой правительства 
Виктором Януковичем, спике
ром Верховной Рады Влади
миром Литвином и другими 
официальными лицами.

Господина Паттена в поез
дке по чернобыльскому мар
шруту сопровождали замести
тель министра топлива и 
энергетики Украины Алек
сандр Светелик, глава пред
ставительства Еврокомиссии 
в Украине Норбер Жустен.

Директор станции Юрий 
Неретин ознакомил гостей с 
состоянием дел на останов
ленных энергоблоках и объек
те Укрытие”. Особое внима
ние уделялось объектам инф
раструктуры, возводимым на 
промплощадке ЧАЭС при под
держке Европейской комис
сии и Европейского банка ре
конструкции и развития.

В смотровом павильоне 
объекта “Укрытие" состоялась 
презентация Программы дей
ствий TACIS по ядерной безо
пасности на 2003 год. В при
сутствии журналистов телеви
зионных каналов и прессы Кри
стофер Паттен — от Евросо
юза — и Александр Светелик 
— от Украины — подписали 
“Индикативную программу 
TACIS по ядерной безопасно
сти на 2004 — 2006 годы”.

Одним из центральных мо
ментов визита стала церемо
ния заложения первого кубо
метра бетона на строитель
стве промышленного комп
лекса по обращению с твер
дыми радиоактивными отхо
дами (ПКОТРО).

Перед ее началом управ
ляющий компанией NUKEM 
Эрвин Винер сказал:

— Мне очень приятно при
ветствовать на церемонии за
ложения первого камня в 
строительство ПКОТРО высо
ких гостей. Как известно, ком
пания NUKEM отвечает за 
строительство этого комплек
са. Мы полностью разделяем 
политику Украины и Евросою
за в том, чтобы преодолеть 
последствия Чернобыльской 
аварии.

По словам управляющего, 
ПКОТРО будет состоять из 
трех лотов — установки по 
извлечению твердых РАО, 
завода по переработке твер

дых РАО и специально обору
дованного приповерхностного 
хранилища твердых радиоак
тивных отходов.

— Наша компания выиграла 
тендер в 2001 году, — продол
жил господин Винер. — Полно
стью все подготовительные про
цедуры в соответствии с контрак
том были завершены в октябре 
2002 года. Но вообще-то наша 
компания оказывает помощь 
ЧАЭС на протяжении десяти лет. 
В 1997 году вместе с другими 
компаниями мы образовали меж
дународный консорциум для пре
одоления последствий Черно
быльской катастрофы. И сегод
ня мне как его представителю хо
чется высказать слова благодар
ности за искреннее сотрудниче
ство нашим партнерам — работ- 
никам ГСП “Чернобыльская 
АЭС". Особенная благодарность 
Европейскому Союзу и лично гос
подину Паттену за предоставля
емую помощь. Не сомневаюсь, 
что, несмотря на досадный пре
цедент 1986 года, атомная энер
гетика в мире будет развиваться 
дальше. Идти по этому пути 
очень важно и для Украины, где 
на АЭС вырабатывается полови
на национальной электроэнер
гии. С учетом прогрессивных тех
нологий, разработанных для об
ращения с радиоактивными отхо
дами, будущее ядерной энерге
тики несомненно. Решая эколо
гические проблемы на Черно
быльской площадке, мы вместе 
с тем создаем рабочие места. 
Порядка 40 процентов работ бу
дут здесь выполняться украинс
кими рабочими и украинскими 
компаниями.

Директор ГСП “Чернобыльс
кая АЭС" Юрий Неретин, открыв 
митинг по случаю церемонии 
закладки первого кубометра бе
тона при воплощении очередно
го международного проекта, пре
доставил слово господину Пат
тену .

— Нынешняя церемония 
символизирует собой большие 
усилия со стороны Европейской 
комиссии относительно помощи 
Украине в снятии с эксплуатации 
1,2,3-го энергоблоков ЧАЭС. 
Этот проект — сооружение про
мышленного комплекса по пере
работке твердых радиоактивных 
отходов — является самым 
большим проектом из осуществ
ляемых в рамках Программы 
TACIS по ядерной безопаснос
ти в Украине.

— ЕС, — сказал европейс
кий комиссйр, —- предусматри
вает выделить средства в раз
мере 44 миллионов"евро для

обращения с твердыми радиоак
тивными отходами, возникаю-

щими в результате разборки 
ядерных блоков, а также для их 
хранения в надлежащих услови
ях. Хочу подчеркнуть тот факт, 
что проект финансируется со
вместно Европейским Союзом и 
Украиной. И это очень важный 
момент совместного сотрудни
чества. Проект имеет огромное 
значение не только для Украи
ны, но и для Европы.

По мнению гостя, данный про
ект — сложный, требующий боль
шой профессиональной подготов
ки всех сторон, работающих над 
его выполнением. Оратор заве
рил присутствующих в том, что Ев
ропейский Союз и дальше будет 
оказывать необходимую помощь 
украинской стороне, чтобы завер
шить проект как можно быстрее.

При ликвидации последствий 
аварии на ЧАЭС, подчеркнул гос
подин Паттен, мировое сообще
ство объединилось. В значитель

ной степени это напоминае.т о 
том, что концепция разделения 
мира границами — устаревший 
подход. Мировое сообщество хо
чет сотрудничать с Украиной, 
чтобы ликвидировать послед
ствия Чернобыльской аварии и 
гарантировать, чтобы подобной 
трагедии не случилось в буду
щем.

Заместитель министра топ
лива и энергетики Украины Алек
сандр Светелик в своем слове 
подчеркнул, что начало строи
тельства ПКОТРО — не рядо
вое событие. Это событие вызы
вает сложные чувства. С одной 
стороны, Украина благодарна за 
помощь, предоставляемую Ев
ропейским Союзом в преодоле
нии последствий Чернобыльс
кой катастрофы, создании инф
раструктуры вывода чернобыль
ских энергоблоков из эксплуата
ции и преобразовании объекта 
“Укрытие" в экологически безо
пасную систему.

С другой стороны, нынешнее 
событие возвращает всех к гру
стным дням апреля 1986 года, 
ставшим не только водоразде
лом в использовании ядерной 
энергетики в нашей стране, но и 
имевшим влияние на дальней
шее технологическое развитие 
человечества.

Пользуясь случаем, замести
тель министра выразил слова 
благодарности всем странам, 
являющимся донорами Черно
быльского фонда “Укрытие" и 
Счета ядерной безопасности.

— Украина приняла и после
довательно реализует свое ре
шение о досрочном закрытии 
Чернобыльской АЭС, — сказал

Момент закладки капсулы и первого кубометра бетона 
на строительстве промышленного комплекса по обращв' 

нию с твердыми радиоактивными отходами

он. При этом не последними 
аргументами в пользу такого ре
шения было понимание озабо
ченности мирового сообщества, 
в первую очередь населения 
европейских стран, вопросами 
ядерной и радиационной безо
пасности станции, а также готов
ность западных стран предоста
вить помощь в процессе закры
тия, создания компенсирующих 
мощностей и решения соци
альных вопросов работников 
Чернобыльской АЭС. По суще
ству, это был со стороны Украи-
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19 ноября Чернобыльскую АЭС посетил Блаженнейший Вла

димир (Сабодан), митрополит Киевский и всея Украины, Пред
стоятель Украинской Православной Церкви. Посещение ЧАЭС 
состоялось в рамках церковных мероприятий, связанных с об
рядом освящения креста центрального купола Свято-Ильинс- 
кого храма в городе Чернобыле.

Возле креста, установленного на Аллее памяти перед адми
нистративным корпусом Чернобыльской АЭС, митрополит Вла
димир отслужил молебен в память всех жертв Чернобыльской 
катастрофы. После молебна состоялась краткая беседа вла
дыки с директором государственного специализированного пред
приятия “Чернобыльская АЭС” Юрием Неретиным.

ГРОМАДСЬКИЙ ФОРУМ 
СЛАВУТИЧА ПІДТРИМАВ 

ОКРЕМІ ПОЛОЖЕННЯ 
КОНСТИТУЦІЙНОЇ 

РЕФОРМИ
Громадський форум Славутича, який відбувся 17 листопада, 

обговорив окремі положення конституційної реформи, запропо
нованої Президентом України Леонідом Кучмою.

До участі у форумі були запрошені представники громадсь
ких організацій та місцевих осередків політичних партій, а також 
Молодіжна міська рада Славутича. Міська організація Українсь
кої народної партії обговорення проігнорувала. Всього на фо
румі були присутні близько 70 чоловік.

Думки учасників форуму розділилися: майже половина при
сутніх висловила різке незадоволення тим, що до Конституції 
держави можуть бути внесені будь-які зміни, оскільки це спри
чинить непередбачувані соціальні та політичні наслідки.

Після двогодинних дебатів делегати форуму дійшли згоди і 
майже одностайно висловилися щодо доцільності граничного об
меження перебування депутатів у Верховній Раді восьмирічним 
терміном (тобто жоден депутат не має права обиратися до ВР 
більше ніж двічі), щодо заборони поєднання виконань депутатсь
ких обов’язків з будь-якими іншими видами діяльності, щодо 
пропорційної системи виборів, всенародного обрання Президен
та, який також не може виконувати свої обов'язки довше аніж 
два чотирирічних терміни.

Славутицький форум обрав делегатів, які представлятимуть 
місто на обласному форумі, який відбудеться 3 грудня поточно- 
го року в Білій Церкві.____________________________________

СПРОСТУВАННЯ
В минулому номері було повідомлено, що 6 листопада пред

ставники деяких осередків політичних партій Славутича обгово
рювали політичну реформу, і серед присутніх був РУХ (УНР). Цю 
інформацію надав Центр інформації міськвиконкому.

Повідомляємо: політичного осередку РУХу (УНР) у нашому 
місті немає. Є Українська Народна Партія, яка дійсно була пред
ставлена трьома своїми членами на даному обговоренні.

Ступак Т. В., голова міської організації УНП

СЛАВУТИЦЬКА ГРОМАДА 
НАГОРОДИЛА... 

ПРЕЗИДЕНТА УКРАЇНИ
Згідно і спільним рішенням Славутицького міськвиконкому та 

Громадської ради міста, з нагоди переселення селища будівель
ників Лісного Президент України Леонід Кучманагороджений.. 
грамотою міського голови та Почесним Знаком, на якому зобра
жений герб міста — Білий Ангел Славутича. У такій спосіб гро
мада віддячила керівникам держави, області та атомної галузі 
за сприяння у вирішенні місцевих соціальних проблем.

"Впевнений, — прокоментував міський голова Володимир 
Удовиченко, — що серед багатьох високих нагород, які є у Пре
зидента, подібної славутицькій нема, оскільки в Україні якось не 
прийнято висловлювати подяки знизу вверх. Сподіваюся, що ми 
започатковуємо нову традицію” г

Крім Президента України грамоту і Почесний знак отримали 
голова Київської обласної адміністрації Володимир Засуха та 
президент НАЕК “Енергоатом" Сергій Тулуб.

В рамках святкування Почесними грамотами міського голови 
були нагороджені будівельники підприємства “Домобудівник”. 
Його директор Анатолій Роговий передав меру міста символіч
ний ключ від будинку №1 Печерського кварталу.

ОБЩЕСТВЕННОМУ СОВЕТУ 
ИСПОЛНИЛОСЬ СЕМЬ

17 ноября Общественный 
совет Славутича отметил свое 
семилетие. По случаю очеред
ного промежуточного юбилея, 
грамоты городского головы, ко
торый и есть главньй зачинщик 
и организатор многочасовых 
понедельничных заседаний ак
тива города, были вручены чле
нам общественного совета 
Юрию Егоренко, Владимиру 
Щербине, Сергею Чеснокову, 
Марку Готсдинеру, Ларисе Ни
китенко, молодежному городс
кому совету в лице его депута
тов г-д Ивашко и Дворникова.

В рамках юбилейного засе
дания было выполнено и реше
ние, которое общественный со
вет принял на выездном про
щании с поселком Лесным. На
помним, что тогда член обще
ственного совета Владимир 
Ходько вышел с предложением 
наградить грамотой и мэра 
Славутича Владимира Удови
ченко, приложившего наиболь
шие усилия к тому, чтобы по
селок наконец-то был пересе
лен. Совет предложение под
держал, и грамота городскому 
голове была вручена.

СЛАВУТИЧ РОЗПОЧИНАЄ НОВУ 
ЖИТЛОВУ ПРОГРАМУ

Про це повідомив міський 
голова 12 листопада, під час 
урочистостей з нагоди введен
ня в експлуатацію нового 160- 
квартирного дому, збудовано
го в рамках державної Програ
ми подолання соціальних 
наслідків передчасного закрит
тя Чорнобильської АЕС.

Нова програма передба
чає будівництво житла за кош
ти підприємств, які працюють 
на території міста. Проте в 
повній мірі вважати збудова
не житло відомчим не можна, 
оскільки певна кількість квар
тир у кожному новозбудовано- 
му домі буде передаватися 
підприємствами для заселен
ня згідно із загальноміською 
чергою. На сьогодні вже зак
ладено фундаменти двох но
вих багатоквартирних бу
динків. Будівництво вестимуть 
підприємства "Відродження

Полісся”, яке є суб'єктом спец
іальної економічної зони "Сла
вутич" і випускає металочерели- 
цю, та “Атомремонтсервіс” , 
структурний підрозділ Націо
нальної енергогенеруючої ком
панії "Енергоатом". Як підкрес
лив під час урочистостей прези
дент НАЕК “Енергоатом” Сергій 
Тулуб, компанія згодна надава
ти практичну фінансову підтрим
ку новій житловій програмі Сла
вутича. Цією програмою перед
бачається, що перший будинок, 
зведений таким чином, може 
бути зданий вже у 2005 році.

12 листопада отримали орде
ри на нові квартири 12 славутиць- 
ких сімей. Всього на черзі на от
римання житла в міськвиконкомі 
перебуває 650 славутчан. Крім 
того, у черзі на житло, зареєст
рованій на Чорнобильській АЕС, 
нараховується 248 чоловік.

Майя РУДЕНКО

"НАСТУПНОГО РОКУ 
КІЛЬКІСТЬ 

ПРАЦІВНИКІВ 
"АТОМРЕМОНТСЕРВІСУ" 

ВИРОСТЕ 
В 7 -  8 РАЗІВ"

Таку думку висловив президент 
НАЕК "Енергоатом" Сергій Тулуб  

під час візиту до Славутича
За його словами, вже роз

почався процес реформуван
ня ремонтної галузі українсь
ких АЕС, у наслідок якого сьо
годнішня кількість працівників 
— близько 13 тисяч чоловік — 
буде скорочена до оптималь
них 6 — 7 тисяч.

В рамках реформи націо
нальної енергогенеруючої ком- 
панії вже створено нове 
підприємство “Атоменерго- 
маш”, яке забезпечить украї
нську атомну енергетику устат
куванням та комплектуючими, 
потрібними для забезпечення 
безаварійної роботи АЕС. Як 
підсумував С.Тулуб, це дозво
лить знизити собівартість ви
робництва електроенергії і по
зитивно вплине на тарифну 
політику компанії.

При цьому підрозділ НАЕК 
“Енергоатом" — персонал сла-

вутицького підприємства 
“Атомремонтсервіс” — наступ
ного року збільшиться з 750 до 
4,5 тисячі. “Але це відбудеть
ся не тільки за рахунок меш
канців Славутича, — підкрес
лив пан Тулуб, — значна 
кількість працівників підрозділу 
приїде сюди з інших місць.” 

Проте славутчани, за дум
кою начальника міського цен
тру зайнятості Володимира 
Ходька, виграють від розпо
чатого процесу реформуван
ня найбільше, адже зараз 
існують великі черги щодо 
працевлаштування до "Атом- 
ремонтсервису", оскільки там 
оплата праці представників 
навіть робочих спеціальнос
тей у два-три рази вища, аніж 
на будь-яких інших підприєм
ствах міста.

Майя РУДЕНКО

МОНІТОРИНГ
СОЦІАЛЬНИХ

ПРОЕКТІВ
Презентація соціальних проектів, 

які реалізовує Центр розвитку гро
мади, пройшла Iff листопада за 

участю гостей з Великобританії — 
координатора (Р-Е International) 

Мартіна Ліллі та Тревора Хейворда
Голова громадської орган

ізації Віктор Одиниця нагляд
но продемонстрував та зро
бив аналіз роботи, виконаної 
колективом. За період черв- 
ня-листопада 2003 року про
фесіоналами соціальної сфе
ри було проведено 6 
трен інгів , 3 ф окус-групи, 
“круглий стіл”, ділова гра, дві 
поїздки до Одеси та Южноук- 
раїнська з метою вивчення 
досвіду та безліч заходів, 
спрямованих на створення 
Кредитної спілки в Славутичі, 
механізму підтримки гро 
мадських ініціатив, відпрацю
вання оптимальної моделі 
соціальних послуг та покра
щення комунікативного зв'яз
ку між населенням та струк
турами управління містом.

Через “гарячу лінію 2-97- 
57” , спец іальн і пош тові 
скриньки, розташ овані в 
різних місцях, а також шля
хом опитування славутчан 
зібрано понад ЗО ініціатив, які 
за сприянням робочої групи 
будуть поступово реалізову
ватися. Наприклад, вже 
відгукнулися на одну ініціати
ву славутчан — зроблений 
зручний під'їзд до Кіноконцер
тного комплексу для дитячих 
та інвалідних колясок.

Під час проведення жіночої 
ділової гри розроблена програ- 
ма покращення становища 
жінок у Славутичі. Вона буде 
представлена на розгляд гро
мадської ради з розвитку міста 
в черговий понеділок. З метою 
виявлення найбільш значущих

жіночих ініціатив у соціально- 
економічній сфері міста, 
підтримки та заохочення твор
чо працюючих жінок-лідерів, 
підтримки їх професійного 
іміджу оголошено конкурс жіно
чих ініціатив. Результати його 
підводитимуться в грудні 2003 
року, а на загальномистецькій 
акції “Славутчанин року” будуть 
нагороджені переможці.

Центром започатковано 
інформаційний бюлетень “Гро- 
мадський вісник”, готується до 
друку третій номер.

Велика робота проведена 
щодо організації міської кре
дитної спілки “Партнер”. На ос
танньому етапі її організації 
затверджено статут в Націо
нальному банку України. На
ступний крок — розгляд доку
ментів в Мін’юсті. На основі 
аудиту та аналізу діючої сис
теми соціальних послуг, ре
зультатів соціологічних дослі
джень отриманий хороший ма
теріал для розробки опти
мальної моделі соціальних 
послугу Славутичі.

Робота громадської органі
зації активно продовжується. 
Підводячи підсумки цього пер
іоду, координатор проекту 
Мартін Ліллі дав високу оцінку 
проведеному моніторингу і вис
ловив думку, що цей колектив 
спроможний так само успішно 
виконувати і більш масштабні 
завдання.

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча 

Центром інформації
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ХВАТИТ ЛИ ЛАВРОВ ДЛЯ БАКАЛАВРОВ?
Если Славутич когда-нибудь начнут сравнивать с Тарту или ""и
даж е с Оксфордом, в этом не будет ничего удивительного

Правда, подобное может случиться эдак лет 
через тридцать — сорок. Ведь высшая школа 
не растет с быстротой боровика или опенка пос
ле очередного дождя, а скорее вползает в ис
торию осторожной улиткой, зато сразу с гото
вым домиком за спиной.

Пока же Славутичский центр высшего обра
зования и науки, объединяющий на правах фи
лиала научно-педагогический потенциал Черни
говского государственного института экономики 
и управления и Национального технического уни
верситета Украины “Киевский политехнический 
институт", готовится к знаменательному событию. 
Это событие сколь ожидаемое, столь и очевид
ное. Но от этого не станет нисколько менее зна
чимым. Именно в нынешнем учебном году в цен
тре из студентов стационара будут подготовле
ны первые доморощенные бакалавры.

— Идея создать в нашем городе систему 
высшего образования пришла к нам лет пять 
назад, — рассказывает директор Центра, док
тор технических наук Анатолий Носовский.

От идеи решительно перешли к ее воплоще
нию, начали искать институты, которые могли 
бы открыть филиалы в городе энергетиков. Ра
бота оказалась достаточно трудной. Особенно, 
когд'ё дело доходило до реальных шагов. Кон
структивное предложение первым сделал Чер
ниговский институт экономики и управления, 
когда его возглавлял Борис Иванович Суховир- 
ский. Таким образом, первые студенты появи
лись четыре года назад.

Философия подходов, исповедуемых в центре 
вузовской подготовки, формулируется доступно и 
понятно: государство, если оно хочет быть разви
тым, не может обходиться без специалистов выс
шей квалификации. В Украине существуют доста
точно серьезные научные школы, и необходимо 
прилагать все усилия, чтобы они не погибли в пе
риод становления молодого государства.

Остается перенести данный постулат на пло
дородную славутичскую почву. А. Носовский в 
силу своих профессиональных интересов нема
ло внимания уделяет этой проблеме, выступа
ет с ее анализом в печати. Он считает, что Сла
вутич способен сделать определенный вклад в 
ее решение. Нет сомнения, что молодая энер
гия, инициативность, поиск в состоянии внести 
в устоявшуюся научно-педагогическую среду, 
переживающую, если говорить откровенно, не 
лучшие времена, нечто новое.

Для чего нужны специалисты? Для того, что
бы развивать современные технологии, техно
логии будущего. В результате будет поднимать
ся национальная промышленность, а затем и 
вся экономика. Так внешне очень незатейливо 
выглядит путь к процветанию Но о нем можно 
забыть, если не развивать высшую школу.

Волей-неволей мы с господином Носовским

без разбега переходим к острым проблемам обра
зования. Оплата труда преподавателей находится 
на низком уровне. Поэтому высшая школа, да и вся 
школа вообще, сейчас держится на людях старше
го поколения, на кадрах, которые еще остаются ра
ботать в этой системе. С их уходом вузы могут ока
заться в плачевном состоянии. Только один при
мер. После очередного повышения зарплаты в ву
зах заработок иных преподавателей наконец-то 
сравнялся с зарплатой уборщиков служебных по
мещений. Нонсенс! Молодежь в систему образо
вания, в науку, можно сказать, не идет. Устремле
ния молодых направлены в экономику, бизнес... 
Туда, где можно заработать большие деньги. Что
бы высшей школе выжить, нужна основательная 
государственная поддержка. Пока же, при всех ви
димых и невидимых подвижках, вузовское финан
сирование проводится по остаточному принципу.

Казалось бы, Славутичскому центру в поле 
такого проблемного напряжения вообще нет мес
та. Но это не так. В общем-то, и сам наш город 
вошел в историю не спросясь. И многие его начи
нания без стука врывались в широкие и узкие две
ри (имеем в виду не только фестивальное движе
ние или специальную экономическую зону). С учеб
ным центром практически — то же самое. Но от
ступать, как говорится, некуда. Надо и выживать, 
и как можно чаще и более зычно заявлять о себе.

Старые школы подкреплены кадровым потен
циалом. В Славутиче готовых преподавательских 
кадров попросту нет. Их надо растить И эта ра
бота кропотливо ведется. Когда вузовское движе
ние в городе только начиналось, были неплохие 
виды на то, что город будет иметь собственных 
ученых и преподавателей. Наличие действующих 
энергоблоков на ЧАЭС, казавшиеся реальными 
перспективы развития некоторых городских пред
приятий и организаций создавали оптимистичес
кие предпосылки. Но даже сейчас заполучить хо
рошего славутичского специалиста в вуз весьма 
непросто. Пока что удалось сформировать тот 
неробкий преподавательский десяток, который 
верно служит своему делу. Остальные препода
ватели едут из Чернигова и Киева. Однако сту
дент таков, что с ним надо работать постоянно. И 
в аудитории, и вне ее. И здесь приходится рас
считывать больше на местные силы.

— Научно-педагогические школы создаются 
десятилетиями, — подчеркивает Носовский.

С таких позиций славутичский центр еще даже не 
подросток, а первоклассник. И на этом начальном 
уровне уже наблюдается определенный прогресс.

Высшей школы нет без средней. Преподавате
ли постоянно ощущают то, что выпускники школ 
далеко не всегда готовы к восприятию сложнейших 
институтских программ. Часть абитуриентов име
ет недостаточную подготовку. Один из выходов — 
соединить лицейское образование с институтским. 
Но город пока к кардинальному шагу не готов.

,*■ - ' ї ї
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Постепенно возрастает конкуренция между 
абитуриентами. По мнению преподавателей, че
тыре года назад потенциал кандидатов в студен
ты был заметно ниже, чем сейчас. Кроме сла- 
вутчан в студенческих аудиториях стационара и 
заочного отделения появились иногородние. 
Приезжим нравятся тишина и размеренный ритм 
жизни небольшого города. Если появится для 
них общежитие, можно рассчитывать на очеред
ной шаг к славутичскому Кембриджу.

Исподволь перешли к большим плюсам мо
лодого вуза. Преподаватели из Киева и Черни
гова с удовлетворением отмечают, что матери
ально-техническая и методическая база вуза 
производит хорошее впечатление. И если рас
считывать этот потенциал на среднестатисти
ческого студента, он оказывается гораздо выше 
столичного. Конечно, в центре нет мощных нау
коемких испытательных лабораторий, но они 
пока и не нужны с учетом специализации вуза 
— подготовки специалистов по финансово-эко
номическому и управленческому спектру (фили
ал черниговского института), а также специали
стов по компьютерам (филиал КПИ). Зато недав
но созданы два оснащенных по передовому сло
ву компьютерных класса. Есть реальные планы 
ввести в нынешнем учебном году еще три клас
са. Обеспеченность компьютерами в центре го
раздо выше, чем у киевских студентов.

Чтобы закончить наш краткий рассказ на вы
сокой ноте, осталось сообщить несколько цифр. 
В славутичском центре обучаются более 700 сту
дентов. Из них четвертая часть — на стациона
ре, три четверти — заочно.

Виктор КАПУСТА 
На снимке: доктор технических наук 

Анатолий НОСОВСКИЙ 
Фото Константина ДИОРДИЕВА
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ВЕЧНЫЙ МУЧЕНИК 
НАУКИ...

Студенчество, ты дивная, веселая пора...
Вчерашние ребята из шумного двора...
Сегодня вы — студенты; пускай
не очень взрослые...
И вас еще не мучают житейские вопросы!..

Не очень далеко сбежать успело детство;
От зрелой мудрости вам никуда не деться!
С зачеткой новою встречай большую жизнь!
Не оступись, студент, уверенней держись!

17 ноября — Международный день студен
та. Накануне, 15 ноября, по инициативе КП "Ки
ноконцертный комплекс”, при поддержке КП 
“Славутич-Чернобыльторг”, в КЦ “Славутич" 
прошел студенческий сейшн, посвященный 
этому празднику. Много музыки, разнообраз
ные конкурсы ожидали наших гостей, среди 
которых были студенты вузов не только наше
го города, но и Киева, Чернигова, Харькова, 
Севастополя. Приятно отметить, что рядом со 
студентами были и их преподаватели.

Весь вечер для "виновников торжества” 
звучали студенческие песни в исполнении груп
пы “FISH", которые не оставляли никого равно
душными и объединяли студентов разных лет. 
Живая музыка в исполнении этой группы ста
новится хорошей традицией для КЦ "Славутич”.

КП "Киноконцертный комплекс” еще раз по
здравляет всех студентов с праздником и же
лает успешно сдать зимнюю сессию.

Пресс-служба КП “ККК”

ПОДОРОЖ 
ДО КРАЇНИ КАЗОК

Казковий світ дитинства... У ньому стільки доб
ра, щастя, оптимізму, мрійпро щасливе майбутнє. 
Кожна людина в душі мрійник і протягом свого 
життя робить все, щоб мрії здійснилися.

КП “Кіноконцертний комплекс” намагається до
помогти дітям втілити їхні мрії в реальність. Так, 16 
листопада, у КЦ “Славутич” відбулася розважаль
но-ігрова програма “В гостях у кота Леопольда”.

Ігри, конкурси, розваги, пісні, танці, мультфіль
ми і, звичайно, призи чекали на наших гостей.

Шановні батьки, любі діти!
Кожної неділі, о 14.00, в КЦ "Славутич” навас 

чекають пригоди наших улюблених казкових ге
роїв. Завітайте до нас, і ви поринете у світ фан-. 
тазій, тому що казка — це свіжий вітер, що розд
мухує вогник дитячої думки.

В казку вирушим всі разом.
Перешкоди всі пройдем.
Ніхто не буде сумувати.
Всіх з собою ми візьмем!
Приймаються колективні замовлення!
Телефони для довідок: 2-36-23, 2-36-22.

Надійно.
Зручно.

Швидко

БІЗНЕС-КРЕДИТИ
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ДОБРОВОЛЬНОЕ МЕДИЦИНСКОЕ
СТРАХОВАНИЕ ПЕРСОНАЛА ГСП ЧАЭС: 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
1. За 6 месяцев (май — октябрь) 2003 года медицинскую помощь в рамках договора о добро

вольном медицинском страховании персонала ГСП ЧАЭС получили 1693 сотрудника атомной стан 
ции, у которых было зафиксировано 1872 страховых случая.

2. За 6 месяцев 2003 года медико-консультативную помощь (по медицинским показаниям и е 
установленном условиями договора порядке) в лечебных учреждениях Киева и Чернигова получи
ли 75 застрахованных сотрудников ГСП ЧАЭС.

3. За 6 месяцев 2003 года материальные затраты в СМСЧ № 5 на комплексное лечебно-диагно
стическое обслуживание (усреднено в расчете на 1-го застрахованного) составили:

Основные статьи затрат
До начала 

реализации 
договора

В рамках реализации 
договора

(усреднено за 6 месяцев 
2003 г.)

I. Медикаменты и предметы 
медицинского предназначения 
одноразового использования

0,36 грн. 49,71 грн.

2. Обследования в клинической 
лаборатории и отделен и у диагностики 1,54 грн. 65,97 грн.

3. Реабил итационо-АОсстановительн ые 
лечебные мероприятия 0,17 грн. 28,24 грн.

4. Питание застрахованных 0,41 грн. 10,73 грн.

4. За 6 месяцев 2003 года проведен анкетный опрос (в режиме анонимности) 633 застрахо
ванных, получивших медицинскую помощь в СМСЧ № 5. Обобщенный анализ результатов анкети 
рования выглядит следующим образом:

Вопрос из анкеты Результат
“Д а” “ Н ет”

1. Довольны ли вы отношением медицинского 
персонала и общей культурой обслуживания в СМСЧ 
№5

611 22

2. Устраивает ли вас оперативность и качество лечебно
диагностического процесса в СМСЧ №  5 618 15

3. Устраивают ли вас общие (пансионные) условия 
лечения — питание, санитарная и гигиеническая 
обстановка, уровень дополнительного сервисного 
обслуживания

617 16

3. Устраивает ли вас профессиональный уровень 
персонала СМСЧ

613 20

4. Довольны ли вы качеством и результатами медико- 
консультативной помощи в лечебных учреждениях 
Киева и Чернигова

34 31 (* )

5. Желали бы вы и в дальнейшем обслуживаться в 
СМСЧ №  5 в рамках программы добровольного 
медицинского страхования

623 10

(*) - подавляющее количество опрошенных высказали свое неудовлетворение организацией 1/ 
сопровождением в процессе консультативной помощи вообще и уровнем лечебно-диагностичес 
кой помощи в медицинских учреждениях Чернигова в частности.

5. За 6 месяцев 2003 года в результате реализации программы добровольного медицинскогс 
страхования в СМСЧ № 5 было внедрено 9 современных методов в диагностике и лечении, прин 
ципиально модернизирована аппаратурная база на 11 рабочих местах медицинского персонала, е 
стратегии и тактике медикаментозного лечения внедрено 14 современных программ.

- СМСЧ № 5 и в дальнейшем будет информировать городскую общественность о ходе реализа 
ции проекта медицинского страхования персонала ГСП ЧАЭС.
Администрация СМСЧ № 5, отдел реализации программ медицинского страхования СМСЧ № 5

С П Р А Ш И В А Й Т Е  -  
О Т В Е Ч А Е М

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ: СВОЙ ВЗГЛЯД

ЭКСПЕРТНЫЕ СИСТЕМЫ

Вопрос:
Предприятие сдало в арен
ду складское помещение со 
сроком аренды 8 лет. Ра
ботников, которые на мо
мент заключения этого 
договора работали на 
складе, руководство пред
приятия вынудило напи
сать заявления на уволь
нение по собственному 
желанию, и они были в со
ответствии с п. 5 ст. 36 
КзоТ Украины переведены 
на фирму, являющ уюся  
арендатором, для работы 
на том же складе. В сен
тябре 2003 г. хозяйствен
ным судом принято реше
ние, которым договор  
аренды между арендода
телем и арендатором при
знан незаключенным. Ра
нее уволившимся и пере
шедшим на фирму работ
никам, при обращении на 
предприятие, было пред
ложено оформить сроч
ные трудовые соглашения 
на 2 месяца (хотя при пе
реводе руководст вом  
предприятия было обеща
но обратно принять их на 
работу в случае растор
жения договора аренды, 
что подтверждено в про
токоле собрания). Каким 
образом добиться приема 
на прежнюю работу ранее 
уволенных по переводу со
гласно п. 5 ст. 36 КЗоТ ра
ботников? Каковы перс
пективы данного дела?

Ответ: Перевод на другое 
предприятие производится путем 
увольнения с одного предприятия 
и заключения трудового договора 
с собственником другого предпри
ятия. Другим предприятием счи
тается любое иное предприятие, 
обладающее правом приема и 
увольнения. При осуществлении 
перевода необходимым условием 
является согласие такого сотруд
ника. Так, даже сам факт перехо
да работника на другую работу 
расценивается как согласие на пе
ревод, если работник не обжало
вал действия собственника или 
уполномоченного им органа в 
орган по рассмотрению трудовых 
споров или суд.

Действующ им законода
тельством не предусмотрено 
каких-либо преимущ ествен
ных прав лицам при принятии 
на работу, которые ранее со
стояли в трудовых отношени
ях с этим предприятием  и 
были уволены в соответствии 
с п. 5 ст. 36 КзоТ Украины.

Условие трудового договора 
о его сроке относится к обяза
тельным условиям договора. По 
общему правилу трудовой дого
вор заключается на неопреде
ленный срок. Однако, в соответ
ствии со ст. 23 КЗоТ, может быть 
заключен срочный трудовой до
говор в случаях, когда трудовые 
отношения не могут быть уста
новлены на неопределенный 
срок с учетом характера после
дующей работы, или условий ее 
выполнения, или интересов ра
ботника, и в других случаях^ре-

дусмотренных законодатель
ными актами. В законодатель
стве не установлено ни мини
мального, ни максимального 
срока. Таким образом, срок 
трудового договора определя
ется сторонами по их взаимно
му согласию.

Однако, в соответствии со 
ст. 39-1 КЗоТ, если после 
окончания срока трудового 
договора трудовые отноше
ния фактически продолжают
ся и ни одна из сторон не тре
бует их прекращения, дей
ствие этого договора считает
ся продолженным на неопре
деленный срок.

Что же касается трудового 
договора на неопределенный 
срок (бессрочного), то он зак
лючается во всех случаях, ког
да законодательством не пре
дусмотрены специальные нор
мы для конкретного вида работ 
или категорий работников.

Таким образом, в данной 
ситуации заключить трудовой 
бессрочный договор между 
уполномоченным органом 
предприятия и лицами, ранее 
работающими на нем, возмож
но только по взаимному согла
сию сторон, поскольку законо
дательством не предусмотре
но каких-либо преимуществен
ных прав для данных лиц при 
принятии их на работу. Иными 
словами, ранее переведенные 
работники будут фактически 
зависеть от срока, предложен
ного им уполномоченным ли
цом предприятия при приеме 
их на работу.

Информация предостав
лена операторами “ Горячей 

линии” Славутича

В настоящее время в мире 
большим спросом пользуется 
особая категория работников, 
которые не создают сами ма
териальные ценности, но ока
зывают существенное влия
ние на процессы их создания. 
Это эксперты. Эксперты в са
мых различных областях че
ловеческих знаний.

Часто в самых разных от
раслях промышленности воз
никают ситуации, когда что-то 
работает, но работает "не 
так". Вот именно в таких ситу
ациях нужно проводить экс
пертизу. Как правило, прово
дит ее опытный работник с об
ширными знаниями и боль
шим практическим стажем. 
Изучив поведение "не так" ра
ботающего устройства (стан
ка, прибора и т.д.), он выска
зывает свое мнение о причи
не неисправности. И в подав
ляющем числе случаев опре
деляет причину правильно.

Другим примером может 
служить экспертиза, проводи
мая на месте аварии или ка
тастрофы — эксперты изуча
ют все детали происшедше
го по доступным источникам 
информации — частям и об
ломкам устройства, опросам 
свидетелей, эксплуатацион
ной документации и т.д. и де
лают выводы о причинах, 
приведших к катастрофе. 
Следует обратить внимание, 
что эксперты практически ни
когда не говорят о виновнос
ти конкретных исполнителей 
— это выходит за рамки пред
мета экспертизы.

Итак, экспертов в разных 
отраслях знаний требуется 
много, но подготовка экспер
та в настоящее время требу
ет больших ресурсов и зани
мает большое время. Найти 
компромисс в такой ситуации 
позволяют так называемые 
"экспертные системы", осно
ванные на базах знаний.

Во время стажировки в 
США мы посетили много 
фирм, занимающихся разра
боткой и продвижением про
граммных продуктов. Одной 
из посещенных нами фирм 
была фирма “С тсот", кото
рая специализируется на вы
полнении разнообразных экс
пертиз в самых разных обла
стях и отраслях производства. 
Для этой цели содержится об
ширный коллектив экспертов. 
В обязанности экспертов по
мимо выполнения основной 
работы — проведения экспер
тиз — входит требование не
прерывно повышать свой про
фессиональный уровень, при
чем не только в основной об
ласти приложения, но и в 
смежных. И, нужно сказать, 
фирма "С тсот" умеет создать 
все условия для стимуляции 
желания профессионального 
роста своих сотрудников.

Цля справки: Фирме 10 
лет. Большое впечатление 
производит интерьер офиса 
фирмы. В холле— своеобраз
ная капиталистическая Дос
ка почета — на красивых, из
готовленных в виде щитов из 
дерева, планшетах записаны 
фамилии сотрудников фирмы, 
удостоенных звания “Лучший 
сотрудник ХХХХ года". И этих 
планшетов ровно столько, 
сколько лет фирме “С т с о т ”. 
Это впечатляет. Внутри фир
мы старательно поддержива
ется дух команды — это за
метно и в интерьере, и в ма
нере общения сотрудников, и

в неуловимых с первого взгля
да мелочах. Сотрудники фирмы 
с искренней гордостью демонст
рировали свою принадлежность 
к фирме.

Фирма "Опсот" разработала 
несколько программных продук
тов, направленных на помощь в 
выполнении основной задачи 
фирмы — проведении разнооб
разных экспертиз. Основой этих 
продуктов является идея созда
ния не просто баз данных по из
бранной теме, а создание, на
полнение и актуализация баз 
знаний. Принципиальное разли
чие между базами данных и ба
зами знаний заключается в том, 
что первые — это набор сведе
ний, обработка которых лежит 
на операторе, а вторые— архив 
сведений и правил их обработ
ки и механизм реализации этих 
правил. Таким образом, база 
знаний — это, по сути, эксперт в 
какой-то области.

Рассмотрим простые приме
ры баз знаний. Они существуют 
не только в электронном виде.

Самым простым и нагляд
ным примером может служить 
любой определитель — расте
ний, насекомых и т.д. Причем 
шаги, которые необходимо 
предпринять для проведения 
экспертизы, очень просты и 
доступны.

Итак, проводится экспертиза
— определение названия расте
ния, которое вы обнаружили на 
соседней лужайке. Первый шаг
— ответить на вопрос, является 
ли растение травой, кустарнич
ком, кустарником или деревом 
(здесь же на странице приводит
ся определение основных при
знаков каждого из пунктов выбо
ра). Ответив на первый вопрос, 
вы получаете указание — перей
дите на страницу такую-то. Сле
дуя пошагово согласно получае
мым указаниям и отвечая каж
дый раз на один вопрос с не
сколькими вариантами ответов, 
вы достаточно быстро достигае
те цели — страницы с изображе
нием вашего растения и его опи
санием. Правда, цель будет до
стигнута при выполнении ряда 
условий— вы точно отвечаете на 
вопросы и такое растение в ва
шем определителе есть. Вот так, 
пусть на короткое время, вы ста
ли экспертом в области ботани
ки. Любой человек, вооружив
шись таким определителем, ста
новится, фактически, экспертом 
в области знаний,ограниченной 
конкретной темой.

Фирма “С тсот" как раз и за
нимается разработкой программ, 
призванных помочь в проведе
нии экспертиз высокого уровня 
сложности. И эти программы не
сут в себе зачатки искусственно
го интеллекта — в них реализу
ются механизмы, позволяющие 
на ранних стадиях экспертизы 
отсеивать ошибочные варианты 
и совершенствовать механизм 
выбора правильного варианта 
действий, то есть заложены ос
новы самообучаемости такой эк
спертной системы.

Как и везде, у фирмы 
“С т с о т ” есть проблемы с обу
чением молодого поколения 
своих экспертов на основе опы
та уже зрелых специалистов, ко
торые с большой неохотой де
лятся своими секретами.

Фирма в своих продуктах 
применила гениально простой 
прием: для того, чтобы быстро 
и качественно провести экспер
тизу, матерый эксперт должен 
ввести в программу свои знания, 
в результате экспертиза будет 
выполнена. То есть эксперт сде

лает порученную работу каче
ственно и быстро, но одновре
менно в базу знаний попадут 
ценнейшие крупицы его опы
та, которые становятся дос
тупны молодым сотрудникам.

Одним из приемов, приме
ненных в их системе, являет
ся запоминание источников 
информации, к которым экс
перт прибегал при решении 
или подготовке решения како
го-то вопроса. База знаний 
увязывает это вместе и при 
проведении экспертизы в схо
жей (даже не в этой!) области 
предложит схожие (даже не 
эти!) источники информации. 
Например, в прошлой экспер
тизе по вопросу, связанному с 
определением штатного со
става нового предприятия, ис
точником информации был 
справочник профессий, и сис
тема это запомнила. Теперь 
при разработке сходной зада
чи она сама предложит экс
перту такой справочник, но ав
томатически сделает поправ
ку на отрасль промышленнос
ти и уровень предъявленных 
требований.

Украина очень нуждается в 
экспертах во всех отраслях 
народного хозяйства. В подав
ляющем числе случаев в роли 
экспертов выступают не спе
циально подготовленные дл- 
этого специалисты, а прос \  
опытные в данной предметной1 
области работники. Но одно 
дело работать в данной 
области и другое — провести 
экспертизу рабочей докумен
тации на соответствие требо
ваниям в этой области. Здесь 
не обойтись только практичес
ким опытом. Ни для кого не 
секрет, что на крупных пред
приятиях работники чаще все
го длительное время выполня
ют однообразные операции, 
то есть получают узкую специ
ализацию. С одной стороны 
это очень хорошо — человек 
досконально осваивает свой 
участок работы, с другой — 
очень плохо — при переводе 
такого специалиста (по любым 
причинам) на другой участок 
работы, даже по этой же спе
циальности, ему потребуется 
довольно много времени, что
бы освоить новые правила 
приемы. Для облегчения освв*« 
ения работника на новом мес
те разрабатываются програм
мы переподготовки. И веду
щую роль в разработке таких 
программ играют эксперты — 
нужно работать с большими 
массивами информации в са
мых разных отраслях науки то 
есть быть специалистом как в 
предметной области, так и в 
психологии (как в общей, так 
и производственной), обла
дать знаниями в сфере техно
логий обучения и тестирова
ния, уметь разрабатывать тре
бования, предъявляемые к 
программам обучения в зави
симости от уровня специали
зации, и меры ответственнос
ти, и так далее. Как видно, под
готовка эксперта высокого 
уровня требует огромного ко
личества ресурсов (средств, 
времени, знаний). Ускорение 
такой подготовки возможно 
при создании и внедрении в 
Украине своих, учитывающих 
именно наши условия, про
грамм подготовки экспертов и 
проведения экспертиз. Разу
меется, на базе наиболее пе
редовых на сегодня разрабо
ток в данной области.

Андрей КАРАСЕВ

Центр “Швидка правова допомога затриманим”
Цілодобово:
•  Надання безкоштовних послуг юриста, адвоката затриманому правоохоронними органами 

та його родині (представникам) для захисту порушених прав.
•  Надання безкоштовних юридичних консультацій та роз'яснень з правових і процесуальних пи

тань затриманим особам
•  Сприяння у медіації та усуненні наявних конфліктів.
•  Пошук місцезнаходження затриманих осіб за зверненням родичів або їх представників. 
Черговий: т. 4-23-99, 4-34-56, 8-050-330-14-06.
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И ВНОВЬ НА ВЫХОД -  
"СЛАВЕСТА"

Мы уже обращались к теме юбилейного выпуска фестивальной 
газеты "ЗОСи" — "Славесты". Каким он получился, этот выпуск, 

судить читателям. Тем, кто следит за ростом фестиваля 
и фестивальщиков, видимо, любопытно будет узнать, что 

выпускающим редактором этого более чем периодического (не 
сказать бы — факультативного) издания на "ЗОСе-2003" была 

Ксения Василенко, выросшая на фесте с начинающей 
корреспондентки агентства "Ю н-пресс" до подающего надежды  
журналистского дарования. Как и в предыдущие годы, главным 

объектом приложения своих молодых и не растраченных 
на интервьюшном поприще сил Ксения избрала славутичского 

городского голову Владимира Удовиченко. Помещенное 
в "Славесте" интервью показалось достаточно любопытным...
“Владимир Удовиченко: 

видеть мир счастливым — 
естественное желание каждого!

За тот год, что прошел со време
ни нашей последней встречи, Влади
мир Удовиченко совершенно не из
менился. Он все так же бодр, энер
гичен и полон оптимизма. Одновре
менно — тверд, решителен, настой
чив. ОбЩение с ним — сплошное удо
вольствие, поскольку всем вышеоз
наченным он щедро делится с собе
седником. Удовиченко производит 
впечатление человека Слова. И это 
впечатление правдиво.

В начале беседы Владимир Пет
рович резюмировал:

— Славутич— Украина в миниатю
ре. Именно поэтому мы и не должны 
потерять город. Это еще хуже, неже
ли потерять самое себя. Мы высто-

Теперь уж точно выстоим!
^ЗОСя росла вместе с нашей стра

ной. Это было время нелегкое, всем 
было сложно и тяжело, но мы и тогда 
находили возможности, силы созда
вать праздник. Но даже тогда, когда 
вся страна, только-только поднима
лась, мы находили время, деньги, 
силы на фестиваль. ЗОСеньке уже 
десять! И это наша общая победа! Де
сятый фестиваль — наша победа! Ты 
ведь веришь?

Верю, Владимир Петрович, верю. 
Не просто верю, но и знаю. И знаю 
не только я!

Впрочем, вру. Не осуди, читатель, 
вру, но вру не по злому умыслу. Дело 
в том, что беседа наша, на самом-то 
деле, началась с всяческого расхва
ливания господином Удовиченко ва
шей покорнейшей слуги. “И не смей 
этого вырезать! Так и напиши!”— при
грозил он.

Слушаюсь и повинуюсь...
— Я помню всех вас, всех детей

ч Т

фестиваля! — тут Владимир Петрович, 
хитро сощурившись, вроде как грустно 

^йздыхает. — Еще недавно — начжуры, 
а сегодня — настоящие профи, масте
ра своего дела. Я горд, что ЗОСя для 
многих из вас стала стартовой площад
кой если не в карьере в целом, так в ее 
выборе точно. Уже сегодня вы — но
вая элита, вскоре же именно вы, окон
чательно утвердившись, будете презен
товать настоящую украинскую элиту 
честную, порядочную, сильную.

— Получается, что ЗОСя формиру
ет элиту? Я Вас правильно поняла?

— Да, именно так! Она дает шанс 
формироваться этой новой элите. Вес
на Украины наступает, и ЗОСя тоже к 
этому причастна! Единственное, чего 
нам не хватает, так это патриотизма. 
Патриотики как состояния души! Дефи
цит патриотичной элиты, которая бы 
повела за собой нацию! Но я уверен, 
вы все компенсируете!

— ЗОСя поможет?..
— Безусловно!
— Владимир Петрович, изначально 

ЗОСю можно было классифицировать 
скорее как фестиваль детского творче
ства и лишь затем — прессы. Разме
няв второй десяток, будет ли она как- 
то изменяться, трансформироваться и 
есть ли в этом необходимость?

— Десятый юбилейный фестиваль 
должен подвести черту, подсуммиро- 
вать то, что же нам удалось сделать. 
Наш девиз прост, но он вечен и мудр: 
"Хочу видеть мир счастливый" Согла
сись, это естественное желание каждо
го! Начинали с прессы, но уклон был к 
телевидению, сегодня же больше прес
сы. Да, он будет изменяться. Но эти 
изменения продиктует время. Главное 
мы сделали — основа заложена.

— Можно ли сказать, что за десять 
лет вы чему-то научились у ЗОСи?

— Однозначно! Я учился вместе с

вами, с вами всеми. Это главное мое 
приобретение за эти годы. Вы пере
даете мне свое видение мира, буду
щего. Я счастлив тем, что иду в ногу с 
вашим поколением!

— Многие фестивалыцики разде
ляют понятие “ЗОСя" и Славутич. Дес
кать, фестиваль и город живут уже от
дельной, собственной жизнью, горо
жане же утверждают обратное. Как 
думаете вы?

— Это сродни вечной парадигме 
"отцы-дети". Да, Славутич — отец фе
стиваля, но ведь дети всегда должны 
быть лучше отцов. Они просто обяза
ны быть лучше, выходить вперед!

— Владимир Петрович, сознайтесь 
— какое место отведено ЗОСе в ва
шей книге “Город моей судьбы"?

— Одно из главных... одно из главных.
— Кстати, какова судьба книги? 

Ведь вы уже давненько озвучили за
мысел ее написания...

— Жизнь непрестанно подбра
сывает все новые и новые занима
тельные сюжеты, но книга обяза
тельно будет написана. Это дело 
всей моей жизни, поэтому я и не 
тороплюсь, работаю только когда 
приходит вдохновение.

— Задам традиционный, однако не 
менее актуальный вопрос: быть ли 
одиннадцатому фестивалю?

Отвечу так: если мы есть — зна
чит, быть фестивалю! Он будет, по
тому что он необходим!

Напоследок Удовиченко заверил:
— Жизнь состоит из взлетов и па

дений. Падений не миновать. Но 
главное — помнить, что счастлив че
ловек, вставший на один раз боль
ше, чем упавший.

Общалась Ксения Василенко.”

К печати подготовила Майя 
РУДЕНКО

СТИЛЬ жизни -
ПОМОЙКА

Всмотритесь внимательно в это 
фото: именно такую картинку застали 
в электричке “Чернигов — Неданчи- 
чи" (время отправления 12 часов 8 
минут) корреспонденты нашей газеты. 
В переполненном вагоне, где яблоку 
негде было упасть, неожиданно "на
рисовалось" свободное купе: народу 
куда более по нраву было сидеть по 
трое-четверо на одном “диванчике”, 
чем примоститься рядом с кучей му
сора, неизвестно кем и как выброшен
ного посреди вагона.

Естественно, мы принялись прово
дить “журналистское расследование", 
которое, впрочем, очень быстро за
вершилось нулевым результатом: 
распространители газет утверждали, 
что, когда электричка прибыла из пре
дыдущего рейса, подобного свинства 
еще не было, но никто из них не ви
дел, кто же все-таки это сотворил. 
Была, впрочем, версия, что на самом 
деле кучу оставила поездная уборщи
ца, которая просто-напросто забыла 
вынести сметенный мусор.

Но при любом раскладе в непри
ятной роли непосредственных произ
водителей мусора оказываемся мы с 
вами, господа пассажиры. Некто из 
нашего ли числа принес и высыпал 
домашние отходы в общественном 
месте, или каждый из нас оставил по 
бумажечке, кучке подсолнечной шелу
хи, обертке от конфеты, консервной 
банке, бутылке из-под пива — не суть 
важно. Важно другое: все это сдела
но нами или с нашего молчаливого

согласия. Так и живем. На помойке. 
Стиль жизни такой.

Для справки: среднестатистический 
славутчанин пользуется электропоезда
ми два раза в неделю. В среднем, после 
одних суток движения электрички по 
маршрутам в сторону Славутича работ
ники железной дороги выгребают из по
езда до 5 — 7 килограммов мусора.

Факт зафиксировали 
Майя РУДЕНКО и Вадим ИВКИН

ШАНОВНІ
ПЕНСІОНЕРИ!

Продовжується передпла
та на першу всеукраїнську 

спеціальну газету 
“Пенсійний кур’єр”

Газета заснована  П ен сій 
ним ф ондом України для на
дання ро з ’яснень населенню  
про пенсії: які бувають пенсії, 
хто їх призначає, як їх отрима
ти, як правильно обрахувати 
розмір пенсії, які права мають 
пенсіонери.

“ П ен с ій н и й  к у р ”є р ” —  
це ваш порадник

В газеті ви знайдете опера
тивні найважливіш і матеріали 
про події в України, телепрогра
ми, спортивну сторінку, гумор, 
ради-поради, розповіді про не
звичайні захоплення людей, го
роскоп і багато інших цікавих по
відомлень.

Газета виходить щотижня, у 
п’ятницю, розповсюджується тільки 
по передплаті і коштує 40 коп.

Передплатити газету можна у 
кожному поштовому відділенні 
або у листоноші.

Газету можна передплатити 
на місяць, на два місяці, на квар
тал, на півріччя або на рік.

Передплатна ціна 10 грн. 44 
коп. на півріччя.

Передплатний ін д екс :
українською мовою - 06840;
російською мовою - 06842.

Передплачуйте свою газету!

ОКТЯБРЬСКИЕ ПОБЕДЫ 
ГИМНАСТОК

Минувший месяц выдался напря
женным для славутичских гимнасток. 
Череду соревнований открыло пер
венство центрального совета 
спортивного общества “Украина” , 
проходившее в Херсоне. В числе 38 
команд, приглашенных к участию, 
славутчанки заняли пятое место, ос
тавив позади сборные Киева (Шко
ла Витриченко), Донецка, Чернигова, 
Львова, Николаева, Ужгорода и др. 
Наших гимнасток обошли только 
школы олимпийского резерва из 
Одессы, Днепропетровска, Харькова 
и Луганска.

Наибольшая борьба разгорелась в 
программе мастеров спорта. Юлия Со- 
бакарь заняла восьмое место. В про
грамме КМС среди гимнасток 1991 г. р. 
в число призеров, завоевав третье ме
сто, вошла Александра Кпимантова. По 
программе первого взрослого разряда 
среди гимнасток 1993 г. р. пятое место 
досталось Ксении Шевченко.

Затем, даже не заезжая домой, в 
Славутич, сборная, в состав которой 
вошли Евгения Климантова (шк. №4), 
Людмила Катина (шк. №1), Надежда 
Пастушина (шк. №3), Ксения Шевчен
ко (шк. №4), Наталия Шанина (шк. №1), 
Александра Агиенко (шк. №3), Алек
сандра Климантова (шк. №4), Наталия 
Овсяник (шк. №2), ЮлияСобакарь (шк. 
№1), отправилась на традиционный 
турнир памяти заслуженного тренера 
Украины Веры Кремер (Киев). Сопер
ницами наших гимнасток были воспи
танницы Киевской школы олимпийско
го резерва и Школы Дерюгиной. Ре
зультаты, показанные славутчанками, 
впечатляют: Евгения Климантова 
(1994) — первое место, Ксения Шев
ченко (1993) — второе, Александра 
Климантова (1991) — третье, Алексан

дра Агиенко (1989) — третье, Юлия 
Собакарь (1988) — второе место.

В середине октября команда при
няла участие в отборочных соревно
ваниях в Броварах. В результате двух
дневной борьбы был определен со
став сборной Киевщины, которая дол
жна была отстаивать спортивную 
честь области в ответственных стар
тах в Днепропетровске. По итогам 
этих соревнований среди самых юных 
второе и третье места — у Ирины Бе- 
резняцкой и Алены Тасенко соответ
ственно. У второразрядниц Евгении 
Климантовой — первое место, Люд
милы Катиной — третье. Среди пер
воразрядниц лидировали Ксения Шев
ченко — первое место и Надежда Па
стушина — третье. КМС Александра 
Климантова завоевала первое место.

Только на личном энтузиазме гим
насток и тренеров сборная области 
готовилась к стартам в Днепропет
ровске. Сложность программы опре
делялась тем, что пять сильнейших 
гимнасток Киевщины должны были 
выполнить единое групповое упраж
нение с пятью — десятью обручами. 
Тренировки проходили в Славутиче, 
куда съехались гимнастки из Брова- 
ров, Яготина и Белой Церкви. Для 
этой цели КП УФКСТ любезно предо
ставил Тбилисский ФОК.

Результат превзошел все ожида
ния: впервые киевская сборная вош
ла в десятку сильнейших команд Ук
раины в групповом упражнении и за
воевала право участвовать в розыг
рыше Кубка Украины. В составе сбор
ной была и славутчанка Александра 
Климантова.

Тренируют славутичских гимна
сток Наталия Собакарь и Лариса 
Климантова.

ВІТАЄМО ПЕРЕМОЖЦІВ
Понад 90 команд Київщини з'їхалося 8 листопада до Броварів на першість 

Київської області з легкої атлетики. Збірну команду Славутича представляли 
Гаріна Олеся, Носенко Христина, Алейнікова Ірина, Бервенок Саша, Доценкс 
Віталій, Саакян Нарс, Гайдучек Максим та Повшенко Діана (тренер 
П.М. Яков'як.) Наші вихованці виступали за програмою“стрибки у висоту та біг 
з бар'єрами”. Вітаємо Гаріну Олесю, вихованку ліцею, яка виборола золоту і 
срібну нагороди. Загальна командна сума набраних очок 1259. Всі члени ко
манди виконали спортивні дорослі та юнацькі розряди.

П. ЯКОВ’ЯК

ПОЗДРАВЛЯЕМ
спортсменов спортклуба ’’Славутич - КЭМЛО” и их родителей с успешным 

выступлением 9 ноября в Киеве на традиционном открытом турнире "Золотой 
каштан" по киокушинкай каратэ среди детей и юношей. Высокие спортивные 
результаты показали:

Плугин Денис — 1 место (12-13 лет, до 48 к) - школа № 3 
Луговский Богдан — 1 место (12 -13 лет, до 40 кг) - школа № 2 
Антонян Дима — 2 место (12-13 лет, до 48 кг) - школа № 3 
Кручко Дима — 2 место (10-11 лет, до 45 кг) - школа № 1 
Макаров Богдан — 3 место (12 -13 лет, до 40 кг) - школа № 3 

Тренер — Уханов Б.Н.
Так держать!

Руководство спортклуба 
"Славутич-КЭМПО”

ПОМОЖЕМ ДЕТЯМ!
Дорогие славутчане!

Приближается Новый год, и многие из нас будут наводить порядок, пере
сматривать свои старые вещи. С каждым годом количество вещей в наших 
шкафах и антресолях увеличивается, как снежный ком. Многими из них мь 
уже давно не пользуемся. Есть одна мудрость: если вещью не пользуешься в 
течение года, то ее смело можно выбросить. Но не торопитесь выбрасывать 
дорогие вам, но уже ненужные вещи. Есть люди, которым эти вещи могут еще 
послужить и порадовать их, особенно тех, кто оказался в тяжелом положена 
и испытывает нужду.

Именно в таком положении находятся воспитанники школы-интерната длг 
детей с недостатками умственного развития г. Василевки Запорожской облас
ти. В интернате обучается 180 детей от 7 до 15 лет в основном из малообес
печенных семей. Особую нужду воспитанники интерната испытывают в одеж
де и обуви. Дети будут рады нашим заботе и вниманию.

Давайте не останемся равнодушными и поможем детям, сделаем им скром
ный, но такой необходимый подарок.

Мы ждем вас в Социально-психологическом центре 
ежедневно (кроме субботы), с 10.00 до 17.00.

Тел. для справок 2-94-21.

КП "КІНОКОНЦЕРТНИЙ КОМПЛЕКС" 
КЦ СЛАВУТИЧ"

запрошує кожний четвер, з 18.00 до 23.00, стар
шокласників та молодь міста взяти участь у 

роботі молодіжного клубу 
"Чи легко бути молодим?", 

а також у дискотечних програмах.


